

chevaliers à la boutonnière de l'habit, est attachée une croix d'or à huit pointes, émaillée de blanc, ayant, au milieu, un médaillon, fond azur, chargé de ces mots, en lettres d'or, *virtuti et patriæ*, à la valeur et à la patrie. Au revers sont ces lettres, aussi en or, M. J. K. (Maximilien-Joseph, roi.) Page 345, pl. XXVII, n° 4.  
Grand-maître, le roi de Bavière.

---

1807.

ORDRE *Royal de Hollande.*

Fondé, au mois de février 1807, par S. M. Louis Napoléon, premier roi de Hollande, qui en a attaché la grande maîtrise à sa couronne.

« Cette institution, selon les expressions du grand-chancelier de l'Ordre (1), est destinée à consacrer la véritable union des Hollandais, l'extinction de tout esprit de parti, les sentimens unanimes de respect, de reconnoissance, d'amour

---

(1) Discours prononcé, le 16 février 1807, dans la cérémonie de la distribution des décorations de cet ordre.

et de confiance dont la nation est pénétrée envers son roi.

» L'Ordre royal, ajoute-t-il, est un ordre de *chevalerie*. Fondé sur l'honneur, dans la plus rigoureuse et la plus délicate acception de ce terme, il a pour but d'ouvrir aux chevaliers la carrière de toutes les vertus, en leur donnant, comme autant d'ennemis à combattre, tout ce qui fait la honte ou le malheur de l'homme ou de la société; les préjugés, les erreurs, les vices, les faux principes, l'esprit de parti, de ressentiment ou de haine, la cabale, l'égoïsme, l'intrigue, ennemis d'autant plus dangereux et redoutables, que ce n'est point par des faits d'armes qu'on parvient à les soumettre, à les détruire, mais par une pureté d'ame exempte de tache, et par une conduite constamment guidée par la vertu, éclairée par la raison, et où rien n'influe que le grand principe de l'honneur. Enfin, la règle des devoirs de cet ordre prescrit l'exercice de tout ce qui peut contribuer au bonheur du roi et de la patrie. »

L'Ordre royal de Hollande, fondé sur des principes si purs et si élevés, se divise en trois classes, grand'croix, commandeurs et chevaliers.

La marque caractéristique est une croix à huit rayons pommetés d'or, dont quatre alternativement plus petits; elle est émaillée plein blanc, et

anglée de huit abeilles d'or à ailes éployées. Au centre est un médaillon présentant le profil du roi, sur fond d'or, avec cette légende, *Lodewick I, koning van Holland* (Louis I<sup>er</sup>, roi de Hollande), en lettres d'or sur fond d'émail bleu opaque; et, au revers, est un autre médaillon figurant un lion marchant sur les ondes, avec cette devise, sur même fond que la première, *doe wel en zie niet om*, fais bien, et ne regarde pas après, ou en arrière; imitation de ce vieux proverbe français, *fai ce que doi, et advienne que pourra*. Cette croix est surmontée d'une couronne royale d'or. Voyez pag. 345, pl. XXVII, n° 5.

Le ruban auquel elle est attachée est bleu de ciel moiré.

Les grand'croix le portent en écharpe de droite à gauche, avec une étoile sur le côté gauche de l'habit; les commandeurs, en sautoir, avec l'étoile; les simples chevaliers, à la boutonnière de l'habit, sans l'étoile.